
OBITUARIO

ESTEBAN HERNÁNDEZ ESTEVE

Los que nos dedicamos a la *Historia de la Contabilidad* tenemos que lamentar una pérdida muy importante acaecida el pasado 7 de junio: el fallecimiento en Madrid, a los 92 años, de Esteban Hernández Esteve, una de las personas que más ha contribuido a esta rama de la investigación contable tanto en España como fuera de nuestras fronteras.

Nuestro querido Esteban había nacido en Barcelona el 24 de septiembre de 1931. Obtuvo el título de Intendente Mercantil en la *Escuela de Altos Estudios Mercantiles de Barcelona* (1954) y el de Doctor en Ciencias Económicas en la *Universidad de Colonia* (1964), con una tesis doctoral sobre *Historia Económica*. En esa misma Universidad, en el departamento de *la Höhere Fachschule für Dolmetscher und Übersetzer der Stadt Köln*, fue profesor de español durante los años 1958 a 1964.

Regresado a España se reintegró a su puesto en el *Banco de España*, a cuyo Cuerpo Técnico pertenecía desde 1954. En dicha institución desempeñó diversos puestos: Economista del Servicio de Estudios, Director del Centro de Formación, Director de Recursos Humanos y Jefe de la Auditoría Interna. En 1984 fue nombrado Subdirector General, cargo que desempeñó hasta 2001, cuando se jubiló al cumplir la edad reglamentaria. Simultaneó estos cargos con el de Profesor de Economía Política en la *Universidad Complutense de Madrid* y en el *Centro de Estudios Universitarios CEU* desde 1964 hasta 1971.

En 1980 comenzó a interesarse por la *Historia de la Contabilidad*, publicando en 1981 el libro *Contribución al estudio de la historiografía contable en España*, que supuso un punto de arranque del actual interés por esta materia en nuestro país. En 1984 le fue concedido por *The Academy of Accounting Historians* el *Hourglass Award* en reconocimiento a sus investigaciones en *Historia de la Contabilidad*. Fue la primera vez en que este reconocimiento se concedía a un investigador de habla no inglesa, y en 1995

le fue concedido este premio por segunda vez. Basil Yamey, Stephen Zeff y él son los tres únicos historiadores de la contabilidad que han recibido este premio en dos ocasiones.

En 1992 fue nombrado Presidente de la *Comisión de Historia de la Contabilidad* de la *Asociación Española de Contabilidad y Administración de Empresas (AECA)*, creada en ese momento. En 1995 el *Ilustre Colegio Central de Titulados Mercantiles y Empresariales* le designó *Titulado Mercantil y Empresarial del Año 1994*. Fue nombrado miembro vitalicio de la *Società Italiana di Storia della Ragioneria* en 1996 y de la *Academy of Accounting Historians* en 2000. Ese mismo año 2000 ingresó en la *Real Academia de Ciencias Económicas y Financieras*, en calidad de miembro correspondiente.

La revista *Accounting, Business and Financial History* editó una *Festschrift* en su honor en 2002. Solamente Basil Yamey había sido objeto de esta distinción con anterioridad. También en 2002 la *Universidad Autónoma de Madrid* le nombró Profesor Honorario. En diciembre de 2004 fue elegido *Chairman fo the Board of Trustees* de la *Academy of Accounting Historians*, para el período 2005 a 2007. Fue la primera vez que este *Board of Trastees* tuvo un *Chairman* no estadounidense.

Fue fundador del “*Premio Enrique Fernández Peña de Historia de la Contabilidad*” (2003) y el dinamizador más importante de los *Encuentros de Historia de la Contabilidad de AECA* que, desde 2016, llevan su nombre. En 2004 creó, en el seno de la *Comisión de Historia de la Contabilidad de AECA*, y fue su primer editor, la revista *De Computis. Revista Española de Historia de la Contabilidad. Spanish Journal of Accounting History*. Desde la perspectiva actual, pensamos que fue un acierto el haber creado esta revista ya que ha permitido que muchos investigadores puedan haber dado a conocer sus investigaciones histórico-contables por medio de ella. Además, fue miembro de los consejos de redacción de tres de las revistas de la especialidad: *Journal of Accounting Historians*; *Accounting, Business and Financial History*; y *Contabilità e Cultura Aziendale. Rivista della Società Italiana di Storia della Ragioneria*.

Ha publicado diez libros y más de noventa artículos y trabajos sobre *Historia de la Contabilidad*, de la banca y de la Real Hacienda, escritos en español, inglés, alemán, francés e italiano, así como diversas traducciones al español, sobre estas mismas materias, de estos idiomas y del portugués. Entre ellas se cuenta la primera traducción efectuada en España del *Tractatus Undecimus Particularis De Computis et Scripturis de la Summa de Aritmética, Geometría, Proportioni et Proportionalita* de Luca Pacioli, publicada en 1494.

Sin embargo, a pesar del brillante *Curriculum Vitae* reseñado, si tuviera que destacar alguna de las cualidades de Esteban destacaría, además de la de ser un gran trabajador, la de ser una persona afable para con todos los que hemos iniciado nuestras investigaciones en *Historia de la Contabilidad*. Con relación a su amabilidad, cualquiera de los que lo hemos conocido podría confirmarlo. Para los que hemos acudido a él en busca de consejo u orientación hemos recibido en todo momento palabras de ánimo y una sonrisa. Muchos le debemos mucho por la confianza depositaba en nosotros, a pesar de nuestras limitaciones. Al menos, esta ha sido la sensación del que escribe.

Estando seguros de que Estaban estará descansando en paz, junto a Íngrid, su esposa, y seres queridos, hemos intentado que este obituario sirva, no sólo para reconocer las cualidades de Esteban, sino para que consten estas cualidades para las generaciones futuras, aunque no tengan la suerte de conocerlo.

Fernando Gutiérrez Hidalgo